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El dato surge de la feria judicial que se lleva adelante este mes de enero y corresponde al departamento San Justo. 
Preocupa el nivel de agresión, sobre todo hacia mujeres, niños, niñas, adolescentes y también adultos mayores. 

Violencia familiar: 12 denuncias por 
día en la primera quincena de 2024

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Contexto que asusta 

Andrés Peretti, juez de Ni-
ñez, Juventud, Violencia Fa-
miliar y Penal Juvenil de San 

poco más de un año también 
existe una importante inciden-
cia en niños, niñas y adoles-
centes, los que cada vez son 
más afectados.

La violencia familiar parece 
no tener techo en San Fran-
cisco y la región. Las denun-

cias van en ascenso y una última 
cifra puso aún más en alerta a las 
autoridades judiciales: 180 en los 
primeros 15 días de enero, es 
decir, 12 por día en todo el de-
partamento San Justo.

Se trata de una cifra que su-
pera a las de las ferias judiciales 
anteriores: “No hay registro de 
un enero con tantas denuncias 
de este tipo”, confió una fuente 
judicial a El Periódico. 

Y si bien la violencia hacia 
las mujeres sigue estando en el 
centro de la escena en la ma-
yoría de los casos, desde hace 

Francisco, magistrado de feria 
en la segunda quincena de este 
mes, mostró su preocupación 
por la cifra de denuncias en 
este inicio de año.

“Estamos hablando de un 
promedio alarmante, de más 
de 10 denuncias nuevas dia-
rias, lo que está por encima 
de la media que manejamos 
habitualmente en días hábi-
les durante el año en donde el 
promedio oscila entre las siete y 
ocho denuncias”, explicó a este 
medio. 

Peretti agregó que en compara-
ción con 2022, el año pasado ce-
rró con un aumento del 20 por 
ciento en las denuncias de vio-
lencia doméstica, que incluye a 
la familiar y de género. Se trata 
de un número un poco mayor al 
de la Oficina de Violencia Do-
méstica de la Corte Suprema de 
Justicia de la Nación, que marcó 
un 17 por ciento de incremento 
de un año a otro.

El nivel de reincidencia, en tan-
to, es entre un 10 y 15 por ciento.

# San Francisco es subsede regional de la Defensoría de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes (NNyA).
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Las denuncias 
contra el maltrato 
infantil o familiar 
pueden efectuar-
se en la Unidad 
Judicial (Liberta-
dor Sur esquina 
Libertad); en el 
Polo de la Mujer 
(Avellaneda 648), 
así como también 
al 0800-888-9898. 
Todos los sistemas 
admiten denuncias 

anónimas.

Dónde denunciar

Al ser consultado sobre las 
causas que disparan este tipo 
de situaciones, Peretti respon-
dió: “Hubo un crecimiento so-
bre todo en el último trimestre 
del año pasado y son muchos 
los factores que hacen que 
crezca el número de denun-
cias. La situación que se vive a 
nivel social, económico, sin in-
miscuirme en lo que es la polí-
tica, es preocupante e impacta 
en la gente. El crecimiento 
de la cantidad de denuncias 
que se dio el último trimes-
tre tiene un origen sociocul-
tural y económico”, remarcó. 

Del total de denuncias nue-
vas, el 75 por ciento tiene como 
víctimas a mujeres y el 25 por 
ciento restante se divide entre 
niñas, niños y adolescentes, 
que son la mayoría en este otro 
porcentaje y va en crecimiento. 
Adultos mayores y varones en-
tre los 18 y 65 años completan 
las cifras que revelan una dura 
realidad.

Asimismo, Peretti destacó 
que en la región actualmente 
hay cinco tobilleras electró-
nicas activas y 29 dispositivos 
SALVA (botones antipánico) en 
manos de las víctimas. 

A estas medidas se suman 
otras como las perimetrales, 
que son los impedimentos de 
contacto y las exclusiones de 
hogar.

El magistrado agregó que 
este escenario los lleva a tra-
bajar cada vez más con profe-
sionales, la Senaf, la Uder y el 
Polo de la Mujer: “El trabajo 
interdisciplinario es central”, 
consideró.

Pedro Maldonado, nuevo 
jefe de Policía: “No hay que 

minimizar ninguna situación”
Pedro Gustavo Maldonado 
asumió como nuevo director 
de la Departamental San Jus-
to de Policía. Tiene 53 años y 
contará 33 de servicio en la 
fuerza desde marzo próximo.

Nacido en Córdoba ca-
pital, el comisario mayor 
magister viene de cumplir 
la función de director en la 
departamental Río Segun-
do. Previamente lo hizo en 
la departamental General 
San Martín y hasta estuvo 
al frente de Departamenta-
les Sur. Entre otras cosas, 
lideró la Brigada de Captu-
ras del Departamento Gene-
ral de Inteligencia Criminal 
de la institución.

Maldonado inició su nue-
vo desafío el día que llegó 
a San Francisco, entre otras 
autoridades, el ministro de 
Seguridad de Córdoba Juan 
Pablo Quinteros, quien 
hace dos semanas vino a 
poner en marcha la Mesa 
Operativa Conjunta tras el 
acuerdo con la Nación de 

que trabajen en conjunto las 
fuerzas federales y provin-
ciales sobre todo en la lucha 
contra el narcotráfico.

“A mí me gusta caminar 
la calle, ir a los barrios y ha-
blar cara a cara con la gente 
porque me ayuda más que 
la estadística fría que da nú-
mero”, le dijo a El Periódico 
a modo de presentación.

Consultado sobre la inter-
vención policial en conflic-
tos familiares, que cada vez 
son más, Maldonado indicó: 
“No tenemos que menos-
preciarlos, lamentablemen-
te una discusión familiar 
puede terminar en lesiones 
graves u homicidio. No hay 
que prestar atención solo a 
los delitos comunes, contra 
la propiedad. A muchas mu-
jeres, también hombres, les 
cuesta denunciar. Hay que 
evitar que lo que empezó 
con una discusión termine 
en algo grave como un femi-
cidio. El policía no debe mi-
nimizar ninguna situación”. elperiodicosf

(03564) 362637
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ESCRIBE: IVANA ACOSTA

Cayó un gigante: 
demolieron el viejo

Hospital Iturraspe ante 
el peligro de derrumbe

te y casi en silencio bajo la 
atenta mirada de los vecinos 
del sector que documenta-
ron ese hecho. “Se fue”, dijo 
una vecina de las adyacencias 
cuando El Periódico tomó 
registros de los últimos vesti-
gios del lugar. 

Su opinión era compartida 
por la de otros residentes que 
miraron asombrados cómo tra-
bajaban los obreros. Había un 
clima de tranquilidad y seguri-
dad en que se hizo lo correcto 
y que los reclamos que algu-
nos vecinos hicieron durante 
largos años al fin habían sido 
escuchados. 

El edificio que daba a calle Ituzaingó fue demolido la sema-
na pasada debido al deterioro estructural que presentaba. Era 
apreciado como patrimonio histórico, pero nunca se lo decla-
ró como tal. Esta es su historia.

Reparar o demoler. Du-
rante años ese fue el 
quid de la cuestión 

en torno al viejo edificio del 
Hospital J.B. Iturraspe de San 
Francisco. Para algunos era 
un lugar que merecía ser 
conservado y tener el rango 
de monumento histórico, 
para otros daba mal aspec-
to y restaurarlo era inviable 
económicamente.

Por supuesto que no fue el 
único sector que se demolió. 
En diferentes años se fueron 
remodelando o tirando abajo 
partes de la construcción ori-
ginal que data de 1913, aunque 
se inauguró en 1916.

Todo lo que estaba sobre el 
lateral de Ituzaingó hasta Do-
minga Cullen representaba el 
último bastión de la idea origi-
nal de este lugar, no obstante, 
de eso ya no queda nada por-
que en enero se decidió final-
mente su destino.

Tal es así que la semana 
pasada el gigante desapare-
ció. Sucedió repentinamen-

SOCIEDAD Con información del Archivo Gráfico
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El caso de la capilla Inmaculada Concepción, 
ubicada también dentro del predio del Hospi-
tal, es diferente. Si bien exhibe deterioro y ne-
cesita reparaciones tiene estatus de patrimonio 
histórico municipal y provincial. Esa categoría 
nunca le fue otorgada al edificio caído. 

Durante muchos años la iglesia estuvo a car-
go de las religiosas de la Inmaculada Concep-
ción, un grupo de monjas que trabajaban en el 
hospital y en el hogar de ancianos.

Cuando terminaron las obras para demoler 
parte del viejo hospital décadas atrás se les 
avisó a las religiosas que desafecten la capilla 
porque en tres días se iba a tirar abajo. Sin em-
bargo, la madre Concepción, una monja espa-
ñola que en esa época prestaba servicios en la 
ciudad, se opuso rotundamente y congregó a un 
grupo de gente de la comunidad para formar la 
Comisión de Mantenimiento.

El día que estaba prevista la demolición, la madre 
Concepción juntó un grupo de personas y algunos 
médicos del hospital con los que se puso al frente 
de la obra y les dijo a los trabajadores: “Primero me 
matan a mí, pero acá no se va a entrar a demoler”.

De esta manera, el edificio de la Iglesia fue 
salvado y cumplió su centenario. Después de 
eso fue declarado como patrimonio histórico. 

¿Y la capilla? La historia 
de la monja que se plantó

Quien era presidenta del 
Concejo Deliberante, Gra-
ciela Brarda, había dicho 
que apoyarían lo que deci-
diera el entonces director 
del Hospital, Mario Vigno-
lo, y que cualquiera fuera 
el camino debía ser consen-
suado. 

Todo sucedió en enero

El problema en todo momento 
fue el mismo: sobre si corría o 
no peligro de derrumbe y si so-
portaría en todo caso una obra 
de gran envergadura para su 
restauración. 

Tras juntar firmas y los pe-
didos de apoyo para su conser-
vación en enero de 2011, no 
se siguió adelante con ningún 
proyecto y se mantuvo de la 

misma manera. La diferencia 
es que este año el peligro de 
derrumbe era certero y deter-
minante. 

Estancados

En 2011, el Gobierno de la 
Provincia de Córdoba había 
encarado un proyecto de re-
modelación de los estable-
cimientos sanitarios, entre 
ellos el Iturraspe. De nuevo 
el debate se dividió entre 
quienes apostaban por la res-
tauración y los que buscaban 
que se demoliera. 

Por aquellos años se envió 
una carta al ex intendente 
Martín Llaryora por parte 
de la Asociación Civil Giovani 
Piemontesi in Argentina (Agi-
pa), que junto con distintos 
vecinos se opusieron ferviente-
mente a la demolición. El fun-
damento era que precisamente 
se consideraba como patrimo-
nio histórico y arquitectónico. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

El debate 
se dividió entre 

quienes 
pedían por la 
restauración 

y los que 
buscaban que 
se demoliera.

jo. Se fue casi en silencio 
en una semana quedando 
parte de su historia solo en 
escombros. 

Reparar o demoler. En 
2024, las autoridades se en-
frentaron a la misma cues-
tión y se decidió tirarlo aba-

# La demolición fue la semana pasada ante pocos vecinos presentes.
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DE NUESTRA REDACCIÓN

Se abren dos nuevas calles para
conectar la ciudad con la zona norte 

der a los numerosos barrios 
que existen actualmente en 
dicha zona.

“Con la apertura de estas ca-
lles se conectarán los barrios de 
ese sector norte que durante los 
últimos años creció de manera 
exponencial, siendo uno de los 
puntos con mayor desarrollo de 
la ciudad. Es una obra muy ne-
cesaria”, explicó Bernarte.

“Además, la continuidad de 
la traza permitirá una dinami-
zación y ordenamiento del trán-
sito. Se trata de una obra histó-
rica y de gran importancia para 
los vecinos que residen allí. Es 
un gran paso que damos ha-
cia adelante pensando siempre 
en mejorar las condiciones de 
vida de los sanfrancisqueños”, 
continuó el mandatario, quien 
además remarcó la importancia 
del trabajo y la sinergia entre el 
sector público y el privado.

Güemes. Se estima que los tra-
bajos estén concretados en un 
plazo de cuatro meses a partir 
del inicio. 

Desde la Municipalidad in-
formaron que se abrirán 20 
metros de calzada en Bv. Bue-
nos Aires y 8,70 metros en ca-
lle España. Además se utili-
zarán aproximadamente 1100 
metros cúbicos de hormigón 
que corresponden a la cons-
trucción de dos alcantarillas 
permitiendo el acceso por ca-
lle Güemes. El tramo a abrir 
y pavimentar es de 250 metros 
lineales entre las calles Roma, 
al sur, y Av. Güemes, al norte.

La obra permitirá un orde-
namiento del tránsito en esta 
zona de la ciudad muy concu-
rrida diariamente y también 
dotará de mayor fluidez a la 
circulación vehicular. Otra 
beneficiaria directa es la es-

Se trata de bulevar 
Buenos Aires y ca-
lle España. "Será 
una obra histórica 
y de gran importan-
cia para los vecinos 
que residen allí", 
dijo el intendente 
Bernarte.

Una obra clave para co-
nectar la ciudad con 
los barrios nuevos que 

van surgiendo en la zona nor-
te de San Francisco se destaca 
por estos días, siendo califi-
cada por el propio intendente 
Damián Bernarte como “his-
tórica y de gran importancia”.

Se trata de las aperturas del 
bulevar Buenos Aires y calle 
España, entre Roma y avenida 

cuela Proa ubicada en barrio 
Los Palmares, que estará vin-
culada a una calle que dará 
ingreso directo al estableci-
miento. 

Por otra parte, los vecinos 
del lugar ya no tendrán que 
dirigirse hacia Av. Primeros 
Colonizadores, Av. Urquiza o 
Av. Libertador (N) para acce-

# De a poco se van abriendo nuevas calles en el sector norte.
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Ciudad Verde:
 el predio 

recuperado 
que toma 

color y vida
El predio recuperado 

por el club Sportivo 
Belgrano, conocido 

como Ciudad Verde, cum-
plió su primer mes de activi-
dades con un intenso movi-
miento, con propuestas para 
todas las edades, para socios 
y no socios, y con un desta-
cado valor agregado: su es-
pacio para el deporte adap-

para seguir haciendo, pero es 
un buen inicio”, subrayó Lus-
siano. 

Proyectos a corto plazo

En cuanto a lo que se viene para 
Ciudad Verde, el coordinador 

deporte adaptado, escuela de 
natación recreativa y compe-
titiva, gimnasia para adultos y 
tenis de mesa. 

“Estamos muy conformes con 
el proyecto, para mí es una ex-
periencia única. Hay mucho 

verano 2024

Sportivo Belgrano 
restauró un predio 
abandonado para 
revitalizarlo con 
varias actividades. 
En su primer mes 
de funcionamiento 
cuenta con un in-
tenso movimiento. 
Te contamos lo que 
hacen y lo que se 
viene. 

tado para jóvenes y adultos 
con discapacidad. 

Rubén Lussiano (29), coor-
dinador de la escuela de verano 
y de las actividades deportivas 
del predio donde funcionaba 
el club La Fábrica, destacó 
el entusiasmo con el que se 
recibió el proyecto e hizo un 
balance del comienzo de las 
tareas: “Hace un mes que se 

iniciamos las actividades, era 
una idea que el club tenía hace 
bastante tiempo y se terminó 
de firmar a último momento. 
Hubo mucho trabajo por hacer 
y pudimos iniciar enero con 
mucho movimiento”. 

Durante la semana en el 
predio funciona la escuelita de 
verano para niños y adolescen-
tes, además de la disciplina de 
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Para aquellos que quieran disfrutar de una 
jornada en el recuperado espacio, los costos 
son accesibles aunque varían para socios y no 
socios.
Para los socios, el ingreso al predio (uso de asa-
dores y parque) no tiene costo. Para los no so-

cios, de lunes a viernes tiene un valor de 1000 
pesos. Fines de semana y feriados, $1500. 
El día de pileta para los no socios mayores es de 
2000 pesos (lunes a viernes) y de $3000 (sáb., 
dom., y feriados). Para los menores no socios, 
$1500 en la semana y $2500, los “findes”. 

Precios para disfrutar de Ciudad Verde

contó que se está preparando un 
espacio para el inicio de la pre-
temporada de hockey y conti-
núan las tareas de recupera-
ción de las canchas de tenis. 

“Estamos incorporando mu-
chísimas de esas actividades 
que fueron presentadas en su 
momento en el proyecto ins-
titucional. Queremos que el 
predio tenga un ambiente fa-
miliar y que tanto los socios 
del club como todas las per-
sonas de la ciudad tengan un 
lugar más para venir a disfru-
tar”, remarcó Lussiano.

Inclusión en la pileta

La inclusión de personas 
con discapacidad también es 
un objetivo dentro de las polí-
ticas del club y en Ciudad Ver-
de el proyecto continúa dentro 
y fuera del agua. 

Virginia, docente de educa-
ción especial y acompañante 
terapéutica, junto a Juliana, 
estudiante de la carrera terapia 
ocupacional, conforman parte 
del equipo del proyecto de de-
porte adaptado y destacaron la 
importancia de sumar más ac-
tividades en el nuevo predio de 
Sportivo. 

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

“El proyecto cobró forma en el 
club durante todo el año pasado 
y pudimos sostener una activi-
dad semanal en las instalaciones 
del club en donde la propuesta 
es hacer diferentes deportes y 
algunas adecuaciones para que 
todos los que asisten puedan 
participar”, recordó Virginia. 

A su vez, para Juliana repre-
sentó una propuesta innovadora: 
“Muchos padres nos agradecie-
ron porque durante el verano los 
chicos no tienen muchas activi-
dades, vimos la oportunidad de 
que el club tomaba la concesión 
de este predio y pensamos en ac-
tividades recreativas y deportivas 
para que el grupo siga unido”. 

En este sentido, ambas coin-
cidieron en que “para los chicos 
y chicas no es solo hacer una 
actividad física sino también 
la socialización y mantener 
esa unión entre ellos”. 

En la actualidad son alrededor 
de 20 chicos y chicas con distin-
tas discapacidades que asisten a 
los encuentros en Ciudad Verde: 
“Ellos esperan con mucha ansie-
dad los días de pileta, es un grupo 
hermoso, muy compañeros entre 
ellos y son jornadas que se disfru-
tan mucho”, aseguraron. 
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Actividad 
para chicos 

exploradores
Este sábado, de 18 a 19.30, en el 
Parque de Plantas Nativas del 
Archivo Gráfico y Museo His-
tórico (AGM), se realizará una 
actividad educativa y recrea-
tiva sobre paleontología para 
niños de entre 5 y 10 años.

Para participar se debe hacer 
una inscripción previa al telé-

Damián 
Córdoba abre 
la temporada 

de bailes
El “Wacho” vuelve este sábado al 
Gigante de Bomberos y será el 
primer baile del año. La boletería 
abre este sábado de 19 a 21 y desde 
la medianoche hasta el horario de 
ingreso. También pueden conse-
guirse online en www.gigante-
debomberos.tuplatea.com.

fono 3564-60 8752. El costo es 
un bono de contribución de 3 
mil pesos. 

Los participantes recibirán al 
finalizar la actividad una ré-
plica de pieza fósil y un folleto 
con información paleontológica 
de lo visto en la recreación del 
campamento del paleontólogo 
y en la Sala de Paleontología 
donde se verá un video y se ob-
servarán restos fósiles rescata-
dos desde hace 27 años en San 
Francisco.

verano 2024

Para este domingo, la grilla 
de artistas está conformada 
por: Valentina Medina Bai, 
Roberto Basualdo, Tatto y 
su banda, Chango Aguirre, 
Hermanos Arias, Rodrigo 
Olmos, Guille Benítez y su 
banda, Mauro Gómez y La 
banda del Chispas.

Además, se destaca el Paseo de 
los Artesanos y puestos gastro-
nómicos. Esta vez habrá noche 
a las brasas desde los Food 
Trucks.

La Peatonal 
vuelve a reunir 

a la familia este 
domingo

La esquina del Bv. 25 de Mayo 
y Av. del Libertador (N), más 
sus adyacencias, se volverá 
a ver repleta este domingo 
como cada fin de semana, en 
el marco de una nueva fecha 
de La Peatonal.

Familias y grupos de amigos 
llegan desde temprano a la tar-
de para buscar su lugar cerca 
del escenario en las mesas y 
sillas ya dispuestas, mientras 
que otras arriban con sus re-
poseras y el mate en mano 
para disfrutar estas noches de 
verano.

“Tratamos de venir cada do-
mingo, nos acomodamos cer-
ca del reloj”, destaca María, 
quien dice disfrutar del aire 
libre y la música. 15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •
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"Disfrutar de las 
cosas simples que 

no puedo hacer 
cuando trabajo"

RayOs X

cias por algún tema en particu-
lar, utilizo para cursos e infor-
mación acerca de la profesión. 
Si no, fútbol y pádel.

¿A qué usuario o página re-
comienda seguir en redes y 
por qué? No soy de tener al-
gún referente en las redes.

¿Qué música está escuchan-
do? En este momento en el 
gimnasio suena Luna de Feid.

Si le regalan 10 minutos 
para entrar a un negocio y 
llevarse todo gratis, ¿qué 
tipo de negocio elige? Uno 
de venta de camping.

¿Qué hace para desconectar? 
Viajar, jugar al pádel, pero su-
bir la montaña es terapéutico.

Apodo: Profe, araña, negro.
Edad: 31 años

Profesión/ocupación: 
Entrenador, preparador 

físico, profesor de 
educación física. 

A qué hora se levanta en va-
caciones? Lo más temprano 
posible, con 6 horas de sueño 
estoy bien, pero normalmen-
te me despierto tipo 7. Si me 
acosté tarde por estar de vaca-
ciones más de las 9 no pasa.

Le regalan unas vacaciones 
con todo pago, ¿dónde se va 
y con quién?  Europa a visitar 
a mi hermana y de paso lle-
gar hasta el Coliseo romano, 
iría sin dudas con mi novia e 
intentaría de organizarlo para 
que mi familia vea a mi her-
mana.

¿Y con quién no se iría aun-
que le regalen todo? No ten-
go problemas con nadie.

¿El lugar más lindo al que 
viajó? ¿Y cuál quisiera cono-

cer? Hasta el momento las Ca-
taratas del Iguazú, algo que no 
podés creer cuando lo ves. Me 
gustaría llegar a la cima del 
Aconcagua.

¿Bebida favorita para las 
noches de calor? Un vino, 
un Gancia, mientras se cocina 
algo en la parrilla.

Si solo pudiera tener una mis-
ma comida para el resto del 
verano, ¿cuál elegiría? Asado 
o milanesas (sin tacc jajaja).

¿Con qué tema se pasaría 
horas hablando con amigos? 
De la vida, del tiempo, las 
oportunidades.

¿Última serie, libro o pelícu-
la con la que se enganchó? 
Última serie que vi fue Cuerpo 
en llamas. Si tengo que elegir 
una película para ver siempre 
vería Gladiador.

¿Cuál es su red social prefe-
rida y qué temas le interesan 
más? Generalmente utilizo 
Instagram, no tengo preferen-

verano 2024

Hernán Crespo

¿Qué es lo que más le gus-
ta hacer en verano o vaca-
ciones? Viajar con mi novia, 
jugar al pádel, disfrutar de las 
cosas simples que no puedo 
hacer cuando trabajo.

¿Tiene animales? ¿con qué 
animal se identifica y cuál le 
gusta más? No podemos tener 
animales donde vivimos, pero 
me gustan, me identifico con 
los leones o las águilas.

¿Con qué plato de cocina se 
luce o le sale bien? Podría de-
cir que lo único que cocino es 
asado jajaja. 

Si este verano pudiera ser 
otra persona durante un 
día, ¿a quién elegiría? No 

podría elegir a nadie en es-
pecial, pero con alguien que 
viaje me conformo.

¿De qué temas le gustaría 
aprender más en este vera-
no? Me gustaría saber más de 
medicina.

¿Qué le gusta del verano en 
San Francisco? Que hay más 
personas dando vueltas por la 
noche, la gente circula más.

¿Un recuerdo inolvidable de 
algunas vacaciones? Las Ca-
taratas de Iguazú, cuando te 
llevan en la lancha debajo de 
los saltos.

Se junta a comer con alguien, 
¿cuánto tiempo mira el celu-
lar? ¿le molesta que los demás 
“se cuelguen con el celu”? Uff, 
probablemente lo utilice mu-
cho, tengo todo el tiempo el te-
léfono en la mano, es una de las 
razones por la cual me gusta la 
montaña, no hay señal. No me 
molesta siempre y cuando todos 
estén con el celular.

Para estar en forma, ¿gym, salir 
a correr o nada?  Gym y pádel.

¿Qué fue lo mejor que le pasó 
el año anterior? Terminar de 
cursar la Licenciatura fue un 
alivio ya que trabajo muchas 
horas, fue un gran año a ni-
vel laboral y personal. Haber 
finalizado trabajando mucho 
y acompañado de las personas 
que amo es un placer.

¿Una meta para este año? 
Viajar más, disfrutar más de la 
compañía de mi novia, familia 
y amigos que me han aguan-
tado en tiempos de estudios y 
trabajo.
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Se viene la Buena Mesa:
“¿cuánto salen 

las entradas
en otros 

festivales? tes festivales del verano como 
Jesús María, que acaba de fi-
nalizar, y otros próximos a rea-
lizarse como los de Cosquín y 
Villa María. Sin embargo, his-
tóricamente el Festival de la 
Buena Mesa tuvo precios ac-
cesibles y más bajos que estos 
otros eventos populares, pero 
para conocer las cifras habrá 
que esperar unos días más.

Un caso aparte sería el En-
cuentro Anual de Colectivida-
des de Alta Gracia, que se rea-
lizará en cinco noches desde el 
31 de enero con entrada gratuita.

Jesús María y Cosquín

En estos festivales, como tam-
bién ocurre generalmente en 
el de San Francisco, los pre-

Los precios y sistema de 
venta son similares en el caso 
del Festival Nacional del 
Folklore coscoíno, que ini-
cia este sábado 20 de enero. 
Hubo una preventa hasta el 
7 de enero con precios de en-
tradas que iban desde $4.800 
a $33.500, según la noche y 
ubicación. Actualmente los 
precios están desde $6.300 
hasta $43.335, siempre de-
pendiendo de qué noche y 
ubicación se desee.

El de Villa María, 
todo tipo de precios

El convocante Festival In-
ternacional de Peñas de 
Villa María, que suele ha-
cerse una semana antes de 
la Buena Mesa (este año 
será del 9 al 13 de febrero) 
también tiene precios muy 
variados. 

Las entradas van desde 13 
mil a 89 mil pesos en sus 
precios anticipados, sin in-
cluir gastos de servicio al 
comprarlas por internet, por 
lo que a estos precios hay 
que sumar entre $1.800 a 
$6.900 si se adquieren onli-
ne. Solo el lunes, que se pre-
sentan los grupos y solistas 
de cuarteto, hay un precio 
único de 22 mil pesos. 

cios de las entradas varían se-
gún el día o los artistas que ac-
túan en cada fecha. En el caso 
del Festival de Doma y Folklo-
re de Jesús María 2024, hubo 
distintas preventas con precios 
que arrancaron en $8.500 la 
entrada general ($4.000 para 
jubilados y menores) y las pla-
teas entre $15.000 y $22.000, 
según el día. 

Esos precios fueron subien-
do en sucesivas preventas y los 
finales ya en los días previos al 
evento fueron de $12.000 la ge-
neral (la mitad para menores 
y jubilados) y las plateas entre 
$16.000 y $27.000. El último 
día costó 13 mil pesos la ge-
neral para todos los públicos. 
Además, ingresar con conser-
vadora propia tuvo un costo de 
12 mil pesos.

rán Soledad, Ulises Bueno, La 
Delio Valdez y Karina, a los 
que se les suman humoristas y 
otros artistas locales y regionales 
también muy reconocidos. 

¿Cuánto costarán las entra-
das en San Francisco? Con la 
altísima inflación y suba de 
precios, es uno de los temas 
más importantes para quie-
nes esperan asistir y por eso 
se espera que desde la orga-
nización del festival se den 
a conocer los precios en los 
días previos al inicio de la 
venta. Una estimación podría 
realizarse teniendo en cuenta 
los precios de otros importan-

El próximo lunes 29 de 
enero comenzará la ven-
ta de entradas para la 

21º edición del Festival del 
Humor, la Buena Mesa y 
la Canción en San Francis-
co, que se desarrollará desde 
el viernes 16 al domingo 18 
de febrero en el predio de la 
Sociedad Rural. Y se espera 
que la Municipalidad informe 
días antes cuáles van a ser los 
precios de las entradas, uno de 
los puntos principales que res-
tan de conocerse de este gran 
evento del verano.

Este año, los artistas más con-
vocantes en las tres noches se- 15años
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SOCIEDAD

Bernarte inauguró obra de pavimento en 
barrio Cottolengo: beneficia a casi 150 familias

nuestra comunidad se ha 
cumplido”, resaltó el manda-
tario municipal.

Según las cifras oficiales, las 
obras demandaron un presu-
puesto $329.542.239,90 y estu-
vieron a cargo de la empresa 
Tresca S.R.L. La pavimenta-
ción comprende el área que 
incluye la avenida Rosario de 
Santa Fe al norte, al sur calle 
Castelli, al este Río Negro y al 
oeste Ecuador.

En el acto inaugural, el in-
tendente resaltó el valor de la 

El intendente Damián 
Bernarte dejó inau-
gurada en la tarde del 

último miércoles la obra de 
pavimento en barrio Cotto-
lengo, una obra que benefi-
cia a casi 150 familias y que 
se realizó con hormigón pro-
veniente de la Planta Hor-
migonera Municipal, con 
el aporte de vecinos para la 
mano de obra.

"Con mucho orgullo po-
demos decir que otro com-
promiso asumido de cara a 15años
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Autoridades de la Policía se reunieron 
con vecinos de Magdalena II

Este martes autoridades de la Departamental San Justo man-
tuvieron una reunión con vecinos de barrio Magdalena II, 
donde receptaron inquietudes y brindaron recomendaciones.

En dicha reunión se brindaron recomendaciones para 
el resguardo de la propiedad, principalmente en el sector 
de obras en construcción y se recordaron números telefó-
nicos de las líneas de emergencias. También se tomaron 
pedidos de vecinos para poder diagramar operativos ten-
dientes en reforzar la seguridad en el sector.

Desde San Francisco a Salta partió 
una silla postural para un niño

Sanfrancisqueños que colaboran con la Fundación Nietos Tar-
tagal se encuentran en una nueva cruzada para una colecta de 
sillas de ruedas, entre otras cosas. Las donaciones son desti-
nadas a ayudar a comunidades originarias de Tartagal, Salta.

Rosana Romero, quien colabora desde nuestra ciudad, 
explicó a El Periódico que este lunes fue entregada una 
silla postural para Mateo, un niño de Tartagal que padece 
problemas motrices. 

La Fundación Nietos Tartagal trabaja de acuerdo a las 
necesidades de niños y abuelos de las comunidades origi-
narias y necesitan más donaciones. Aquellos que deseen 
colaborar deben comunicarse al celular 3564 235691.

Planta Hormigonera Muni-
cipal para llevar a cabo estas 
obras. “La ciudad está llena 
de obra pública y trabajamos 
junto a empresas constructo-
ras locales, generando mano 
de obra local. Los vecinos ven 
mejorada su calidad de vida. 
La sinergia entre el sector pri-
vado, los centros vecinales y 
el Estado municipal permite 
que la ciudad siga progresando 
aún en un contexto general del 
país muy adverso”, resumió el 
jefe municipal.
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Por el aumento de prepagas, muchos 
buscan volver a la obra social sindical

PALABRA GREMIAL

"Tenemos que garantizar la sa-
lud para todos los afiliados y a 
nosotros también nos aumentó 
absolutamente todo, estamos 
muy preocupados".

Paro general

Sarmiento anunció que la 
UOM San Francisco participa-
rá del paro general del 24 de 
enero convocado por la CGT a 
nivel nacional. 

"Vamos a estar viajando a la 
ciudad de Córdoba para par-
ticipar de la concentración y 
movilización porque estamos 

La desregulación de la 
economía a través del 
DNU presentado por el 

presidente Javier Milei causó 
un fuerte aumento en las em-
presas de medicina prepaga 
(EMP) provocando que mu-
chos afiliados consideren re-
gresar a la obra social sindical.

Así lo graficó Lucas Sarmien-
to, secretario general de Unión 
Obrera Metalúrgica (UOM) 
San Francisco, en diálogo con 
La Mañana de El Periódico 
Radio (FM 97.1). "Hay muchos 
compañeros que están queriendo 
volver a las obras sociales sindica-
les. En este momento, en la obra 
social de la UOM no estamos pu-
diendo recibir a nadie porque te-
nemos que esperar para ver qué 
pasa con la situación económica, 
porque a nosotros también se nos 
complicó todo por los aumentos 
de precios", dijo Sarmiento.

"Las obras sociales sindica-
les reciben el aporte que las 

empresas le descuentan al tra-
bajador por recibo de sueldo y 
muchas empresas de la ciudad 
le retienen esos aportes y no 
lo aportan al sindicato como 
corresponde", explicó el diri-
gente sindical.

En este sentido, Sarmien-
to señaló que la situación es 
"muy compleja" para las obras 
sociales sindicales. "Estamos 
recibiendo todos los días 
llamado de distintos presta-
dores y clínicas con los que 
tenemos convenios de salud 
que nos están pidiendo una 
locura de aumentos, enton-
ces estamos trabajando a 
más no poder para tratar de 
contener esta situación", dijo.

Según Sarmiento, la obra 
social de la UOM está funcio-
nando bien, aunque destacó 
que deben prepararse para re-
cibir una masa grande de fami-
lias que buscan salirse de una 
prepaga: "No podemos abrirla 
a todo el mundo sin tener la 
precaución de hacer un análi-
sis de la situación y ver si está-
bamos preparados para recibir 
esa demanda", aclaró. Y agregó: 15años
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muy preocupados, hay un 
montón de cuestiones por de-
trás de este DNU o de esa ley 
ómnibus. Claramente vienen 
por la cabeza de los sindica-
tos y la verdad que, pese a que 
muchas veces somos odiados, 
detrás de los gremios hay un 
gran esfuerzo de defensa de las 
fuentes de trabajo", señaló.

Al respecto, el dirigente refi-
rió que ya hubo presentaciones 
de industrias para reducir jorna-
das laborales. "Este tipo -por Mi-
lei- está haciendo un desastre, 
nosotros ya estamos recibiendo 
procedimientos preventivos de 

crisis, una empresa de Morteros 
ya está queriendo reducir la jor-
nada laboral de 44 a 15 horas 
semanales, esto puede tener una 
fuerte repercusión en el salario 
de trabajadores", dijo.

Paritarias

Por otro lado, también expu-
so que la UOM se encuentra 
discutiendo paritarias a nivel 
nacional: “Teníamos un acuer-
do firmado para los meses de 
octubre, noviembre y diciem-
bre, un anticipo del 7% men-
sual y que después en enero se 
actualizaba conforme al Índice 
de Precios, ahora tienen que 
actualizar el índice de precios 
que fue del 25,5% o sea, tienen 
que actualizar un 18,5 porque 
ya dieron un 7 por ciento en 
diciembre y no lo quieren re-
conocer", explicó Sarmiento.

"Este Gobierno lo primero 
que hizo fue atacar a la clase 
trabajadora, eso lo que tienen 
que entender los compañeros, 
si nos sacan las herramientas 
que tenemos los sindicatos 
para cuidar a los trabajadores 
estamos fritos", concluyó.

# Lucas Sarmiento, secretario general de la UOM San Francisco.

DE NUESTRA REDACCIÓN
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Gremios estatales exigieron ante el Ministerio 
de Trabajo el cumplimiento del acuerdo salarial

PALABRA GREMIAL

resultado de una conciliación 
obligatoria, convocada por el 
propio Ministerio de Trabajo y 
que proceda a liquidar los ha-
beres al personal docente con-
forme los términos pactados".

Además, solicitaron que di-
cha cartera "instruya al Eje-
cutivo a que convoque a la 

La Unión de Educadores 
de la Provincia de Cór-
doba (UEPC) informó 

que los gremios estatales reali-
zaron una presentación ante el 
Ministerio de Trabajo "después 
de que el Gobierno de la Pro-
vincia de Córdoba informara 
que los salarios de diciembre y 
de enero no tendrían la recom-

posición salarial por inflación, 
prevista en el acta acuerdo fir-
mada el 21 de septiembre del 
2023". 

Mediante un comunicado, 
señalaron que rechazan esa 
medida, a la cual tildaron de 
"absolutamente ilegal".

Del mismo modo, exigieron 
a la cartera laboral "que inti-
me al Gobierno provincial a 
cumplir con el acta salarial, 

brevedad a la Comisión Pari-
taria Salarial para determinar 
las escalas correspondientes a 
partir del mes de febrero del 
presente año". 

En tanto, el titular del Sin-
dicato de Empleados Públicos 
(SEP), Sergio Castro, advirtió 
que "si no se abre un diálogo 

real, la conflictividad se inten-
sificará desde el 1° de febrero".

El sindicalista dijo que con 
las medidas de ajuste imple-
mentadas por la Provincia, 
los estatales tendrán "más 
descuentos que aumentos", al 
recordar que a esa decisión ofi-
cial de desconocer el acuerdo 
paritario se suman los incre-
mentos a los aportes de la obra 
social estatal y de la Caja de 
Jubilaciones.

En tanto, desde la Asociación 
Trabajadores del Estado local 
(ATE), Federico Giuliani cali-
ficó como una "arbitrariedad e 
ilegalidad" la decisión del Go-
bierno provincial de "pulverizar 
la cláusula gatillo", al entender 
que fue plasmado en un acta 
oficial. Además, dijo que "des-
conocer ese acuerdo evidencia 
la precariedad de las garantías 
institucionales".

Desde la Unión de Educadores de la 
Provincia de Córdoba (UEPC) se infor-
mó que se realizó una presentación ante 
el Ministerio de Trabajo luego de que el 
Gobierno de Córdoba informara que los 
salarios de diciembre y de enero no con-
templarían la recomposición salarial.

DE NUESTRA REDACCIÓN
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POR EL PARQUE

Nuevos proyectos

Por otra parte, el gerente del 
Parque Industrial adelantó 
que existen 18 proyectos de 
empresas para radicarse en 
estas 63 hectáreas.

“Hay dos o tres empresas 
que tienen naves levantadas, el 
resto está levantando las pla-
teas y estimamos en dos o tres 
años, dependiendo la coyuntu-
ra del país, que se pueden es-
tar radicando. Los rubros son 

Parque Industrial: hay 18 proyectos de radicación 
de empresas confirmados para el nuevo terreno

DE NUESTRA REDACCIÓN
más industrial de la provincia 
de Córdoba”, afirmó el inten-
dente y destacó: “Como modelo 
de gestión es admirado fuera 
del país, un modelo conforma-
do por una sociedad anónima 
donde el Estado municipal 
tiene mayoría accionaria y la 
gestión está a cargo de los em-
presarios que día a día viven la 
actividad productiva. Este es un 
momento importante y de ex-
pansión en un contexto general 
que parece desfavorable. Así y 
todo, se generan nuevas noti-
cias que vinculan a la ciudad 
con un proceso de desarrollo y 
crecimiento”.

Por su parte, Frusso valoró 
el trabajo en conjunto entre lo 
privado y lo público. También 
remarcó que pese al momento 
económico de incertidumbre 
se pueda dar “semejante” paso 
adelante.

variados, van desde el alimen-
ticio, metalúrgico, tecnología, 
agroindustrial, entre otros”.

También destacó que en 
todo este tiempo mientras se 
esperaba acceder a la escritura 
fueron avanzando en obras de 
infraestructura como cordón 
cuneta, agua, energía eléctrica 
y cloacas: “Nos fuimos prepa-
rando para continuar radican-
do porque no podemos darnos 
el lujo de perder proyectos”, 
indicó Beccaría.

Del acto que se realizó en 
la sede formaron parte el in-
tendente Damián Bernarte; 
el presidente del Parque In-
dustrial, José Luis Frusso; el 
gerente, Leonardo Beccaría, 
entre otros. Bernarte informó 
que el pago del loteo donde se 
encuentran 140 terrenos (que 
se suman a los 330 existentes) 
con superficies que van de los 
1500 hasta los 10 mil metros 
cuadrados, se realizará en 6 
años con una tasa de interés 
“ventajosa” para el momento 
económico que se vive actual-
mente.

“Nuestro Parque Industrial 
es la nave insignia, de la ciudad 

Son 63 hectáreas que pasaron de la Provincia a la Municipalidad 
y ahora al directorio del Parque Industrial. Ya hay trabajos en el 
lugar de las nuevas empresas que se radicarán.

15años
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El directorio del Par-
que Industrial y la 
Municipalidad de San 

Francisco firmaron la es-
critura traslativa de domi-
nio de un terreno con 63 
hectáreas que se suma para 
recibir a nuevos emprendi-
mientos industriales.

El gobierno local había re-
cibido la escritura hace unos 
meses de parte del provincial 
y días atrás se la transfirió al 
directorio de la institución.

Una nueva calle del Parque Industrial 
San Francisco le rinde homenaje a un 
hombre vinculado a la industria local. Se 
trata de Jorge Francisco Carisio, quien 
contó con una amplia trayectoria en el 
sector productivo.

Autoridades del municipio y de la ins-
titución hicieron entrega a familiares de 
Carisio de una copia de la ordenanza, 
una placa recordatoria y un nomencla-
dor miniatura diseñado y confeccionado 

por estudiantes de la Carrera de Diseño 
Industrial del Cres. 

Participaron del emotivo momento los 
hijos, familiares y amigos del homena-
jeado, quienes lo recordaron con mucho 
afecto, no sólo en su vida laboral, sino 
también en su paso por el IPET 50 “Emi-
lio F. Olmos” de nuestra ciudad. Dicha 
arteria se encuentra ubicada con sentido 
este-oeste, dentro del predio, al sur de la 
calle Gastón Blasi.

Otra calle con homenaje
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EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

El 2023 fue un gran año de crecimiento 
para Bomberos San Francisco

Tanto en las ges-
tiones internas de 
Comisión Directi-
va como en lo que 
respecta al desem-
peño del Cuerpo 
Activo, el cuartel 
local tuvo grandes 
logros a lo largo 
del año pasado.

nueva unidad forestal que es-
taría llegando al cuartel en los 
próximos meses. 

“Estamos muy emocionados 
por este gran logro tan anhe-
lado por nuestra institución”, 
señalaron. “Somos conscientes 
de que era una necesidad debi-
do a que, según las estadísticas 
anuales, la mayor cantidad de 
incendios que atiende el Cuer-
po Activo son forestales y de 
pastizales”, explicaron. 

A su vez, incorporaron una 
nueva unidad de logística y 
traslado de personal. 

Indumentaria 

Por otra parte, se adquirieron 
nuevos trajes forestales y estruc-
turales para el Cuerpo Activo. 
“Se trata de trajes completos, 
chaquetas, pantalones, botas y 
demás accesorios que cumplen 
normas para velar por la segu-
ridad de nuestros bomberos a 
la hora de realizar su trabajo, 
el cual es peligroso”, dijeron. 

“También, se adquirieron equi-
pos autónomos, y demás herra-
mientas; hablamos de una gran 
inversión en esto”, comentaron. 

A su vez, se realizaron dife-
rentes reformas en varios in-
muebles pertenecientes a la ins-
titución. “Hemos remodelado y 
acondicionado los chalets donde 
viven nuestros bomberos con 
sus familias”, mencionaron. 

“División Seguridad S.A. 
destacó por su gran rendimien-
to; su compromiso y profesio-
nalismo han sido fundamenta-
les para el éxito de sus ventas”, 
señalaron desde la institución. 

Por otro lado, El Gigante de 
Bomberos fue sede de eventos 
de gran convocatoria, donde 
muchos artistas de calidad ago-
taron la capacidad del salón”, 
expresaron.

Para finalizar, añadieron: 
“Miramos hacia el futuro con 
optimismo y determinación. 
Agradecemos a nuestros valien-
tes bomberos, a nuestros cola-
boradores y la comunidad en 
general por su continuo apo-
yo”. Y puntualizaron: “Juntos 
seguimos construyendo un ca-
mino de éxitos y seguridad para 
nuestra querida institución”. 

El año 2023 fue un año de 
mucho crecimiento para 
la Sociedad Bomberos 

Voluntarios de San Francisco. 
En base a ello, la Comisión Di-
rectiva repasó las principales 
gestiones llevadas a cabo.

“Uno de los hitos más signifi-
cativos ha sido la reafirmación 
de nuestro hermanamiento con 
los Bomberos Voluntarios de 
Rancagua, Chile”, mencionaron. 
“Esta alianza no solo refuerza 
lazos internacionales, sino que 
también fortalece nuestra capa-
cidad para abordar desafíos de 
manera conjunta y eficiente en 
lo que refiere a capacitaciones 
y profesionalización de nuestro 
Cuerpo Activo”, añadieron. 

En cuanto a las inversiones 
llevadas a cabo durante el año 
pasado, destacaron entre otras 
cosas la adquisición de una 

“También mejoramos las 
instalaciones de nuestro predio 
Ex empleados del Banco Italia 
y hemos arreglado e imper-
meabilizado el techo de nues-
tro salón planta baja, donde se 
realizan importantes eventos 

como los bailes y capacitacio-
nes”, destacaron. 

A todo esto, se le agrega una 
nueva playa de estacionamien-
to que mejora el servicio en los 
bailes.
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ESCRIBE: IVANA ACOSTA

El último mural de “Menén" Rognoni, completado 
por una amiga y parte de una esquina con historia

El mural pertenece a Bea-
triz María “Menén” Rogno-
ni de Martínez. La artista 
falleció en 2019, pero esa fue 
su última obra. Lamentable-
mente no logró terminarla y 
colocarla en esa esquina, pero 
lo hicieron sus hijos y nietos 
gracias a la colaboración de la 
colega y amiga Mabel Righi.

Presente y pasado

Rognoni realizó esa obra para 
colocarla en el lugar exacto 
donde el 15 de octubre de 1888 
se ofreció un gran almuerzo 
para las autoridades provin-
ciales que llegaron en tren a 
la ciudad. No se trató de una 
jornada cualquiera porque 
fue la inauguración del fe-
rrocarril.

El anfitrión esa jornada fue 
José María López Villar y 
Fernández. El hombre ofreció 
un gran almuerzo para las au-
toridades. No podía hacer me-

SOCIEDAD

La artista no lo lle-
gó a concluir, pero 
sí lo hizo su amiga 
y colega Mabel Ri-
ghi. Está en la es-
quina de pasaje Li-
sandro de la Torre 
y Bv. 25 de Mayo, 
un lugar que en 
sí mismo esconde 
otra gran historia.

Una de las esquinas más 
transitadas de San Fran-
cisco fue revalorizada 

días atrás con un mural que en-
treteje varias historias. Se trata 

del pasaje Lisandro de la Torre 
y bulevar 25 de mayo, un lugar 
donde pasan muchas personas a 
diario, pero son contadas con 
los dedos de la mano los que 

saben la importancia de la 
obra de arte que allí se colocó. 

Esta historia inicia el 15 de 
octubre de 1888 cuando llegó 
el primer tren a la ciudad, 

atravesó el tiempo y llegó has-
ta estos días. Se conecta de un 
modo no lineal por lo que con-
tar todo se convierte obligada-
mente en un ir y venir. 
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Los restos de López Villar 
y Fernández están en el ce-
menterio de San Francisco, 
donde hay un panteón que 
guarda su legado. Debido a 
su trabajo para el desarro-
llo de la incipiente ciudad 
ha sido homenajeado, en 
otros puntos. 

En el “Rincón español” 
su rostro se encuentra en 
las mayólicas de la fuente, 
igual que en el mural de 
“Menén”. Su legado está 

en esa esquina y los perga-
minos de la historia de la 
ciudad que eligió para vivir 
y representar siendo vice-
cónsul español. 

Por otro lado, en 2016 
con la sanción de la orde-
nanza Nº 6759 una calle 
tiene su nombre. La arte-
ria inicia en Av. Primeros 
Colonizadores y va hasta 
España, hacia el norte es 
paralela a la avenida de los 
Constituyentes.

Uno de los hijos de Rog-
noni, Gonzalo Martínez, 
relató con emoción los 
secretos de esta historia. 
“Este fue su último mural, 
estuvo pintándolo varios 
años y no lo pudo termi-
nar. Estaba casi completo 
y gracias a Mabel Righi se 
pudo completar. El mural 
estaba hecho para este lu-
gar, para la Asociación Vi-
llar”, detalló.

Durante mucho tiempo 
estuvo el mural a medio 
terminar en la casa fami-
liar hasta que decidieron 
llevarlo al lugar donde su 

madre quería instalarlo. 
“Era cerrar un ciclo de arte 
de ella. Fuera de todos los 
murales y cuadros, la calle 
con su nombre, esto es otra 
cosa porque es el último”, 
completó Gonzalo.

El mural permite así re-
valorizar a una artista que 
no solo hizo obras para sus 
hijos, también en escuelas 
y ahora brilla en el espacio 
público. Righi la calificó 
como “una de las artistas 
más importantes de San 
Francisco”.

Figura importante

Emoción

en su mente el diseño y era un 
rompecabezas que había que 
armar”, dijo a El Periódico. 

La artista explicó que fue 
una responsabilidad muy gran-
de donde tuvo que “interpretar 
los colores que serían adecua-
dos para finalizar el trabajo”, 
y añadió: “A veces parecía que 
era su mano la que me guiaba 
en la elección”.

Una amistad de tantos años 
ayudó a Righi con el trabajo. 
Sabía que los azules, marrones 
rojizos, verdes, amarillos eran 
sus colores preferidos.

“Empecé a esmaltar (esmal-
te sobre cubierta) y le di color. 
El problema después fue la 
cochura porque yo no tenía el 
horno de mi taller y pedimos 
permiso a la Municipalidad 
que nos permitió hacerlo en el 
taller”, indicó.

nos para dejar bien parado a 
su amigo José Bernardo Itu-
rraspe, fundador de San Fran-
cisco que ese año había llegado 
a la ciudad. 

López Villar y Fernández 
tenía poco tiempo de haber 
llegado desde España. Aquí se 
destacó como comerciante y 
productor ganadero, por lo que 
hizo una gran fortuna. 

Tenía varias propiedades, 
entre ellas los terrenos del Pa-
saje Lisandro de la Torre, en 
el espacio comprendido entre 
pasaje Cornaglia y calle Co-
lón, aproximadamente. Ahí 
donde en diciembre último se 
emplazó el mural de “Menén” 
Rognoni.

Gran obra

El comerciante, de origen astu-
riano, no tuvo hijos ni se casó, 
y sabía que nada de lo econó-
mico que logró se lo llevaría 
consigo. Falleció en esta tierra 
donde eligió vivir en 1943, pero 
desde mucho antes sabía en 
qué terminarían sus bienes. 

Su plan fue que sus propie-
dades sean administradas a 
través de la Asociación "José 
María López Villar y Fernán-
dez", la cual aún está vigente. 

En su honor, y aunque pa-
saba desapercibido, la zona 
es llamada Paseo Villar. Ese 
nombre ahora resalta gracias 
al emplazamiento del mural 
que remite a la vida y obra de 
este español, el almuerzo de 
1888 y la historia del lugar. 

El legado es tan fuerte que ni 
el derrumbe del edificio origi-

nal en los ’90 pudo terminarlo. 
Con la reconstrucción que se 
hizo, el Paseo Villar volvió a 
brillar y el producto del alqui-
ler de las propiedades va direc-
to al Hospital y el Cottolengo.

Legado

El mural fue inaugurado en 
los últimos días de diciembre 
de 2023. Es una obra inédita 
que pocos conocían que exis-
tía y que la misma Rognoni no 
pudo terminar. 

La encargada de terminar 
la labor de “Menén” fue su 
amiga Mabel Righi, que contó 
cómo aceptó el desafío. 

“La familia se contactó con-
migo, pero era muy grande 
para mi casa. Lo llevé a un es-
pacio en el Museo de la Ciudad 
y ayudé a armarlo. Ella se llevó 15años
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Fernando Saire, sobre la prisión a los policías que lo agredieron: 
“Es momento de hacer un clic e ir cerrando esta etapa”

nía seguir adelante, de si iba a 
hacerse justicia o no. Si iba a 
tener alguna represalia. Eran 
muchas cosas en la cabeza. Por 
eso estoy súper agradecido con 
la gente que me rodea, mi fa-
milia, sobre todo porque fueron 
el sostén como para para seguir 
adelante. No fue algo fácil. De 
todos modos, lo vivido queda y 
trato de hacerlo a un lado, de ir 
cerrando etapas pero en la men-
te queda, por supuesto.

- ¿Cómo te encuentra la 
vida hoy?

- Aliviado, sentí que se hizo 
justicia. Por ahí esta condena 
hace que en un año estén en 
la calle de nuevo, pero así es la 
ley. El daño que te hacen no 
se repara tan rápido, pero es 
un momento importante para 
hacer un clic y tratar de ir ce-
rrando esta etapa. Nunca dejé 
de mirar para adelante pero es 
como que siempre llevaba un 
contrapeso.

JUDICIALES

Luego de que el Tribunal 
Superior de Justicia deje 
firme la condena a los po-

licías Diego Lencinas (sargento) 
y Gerardo Stefani (cabo prime-
ro), que pertenecían a la Depar-
tamental San Justo, su víctima, 
Fernando Saire expresó a El 
Periódico sentir alivio ante la 
noticia que esperaba para luego 
de la feria judicial. Sin embargo, 
la decisión se adelantó.

Ambos uniformados fueron 
condenados en un juicio reali-
zado en los tribunales de San 
Francisco en noviembre 2021: 
el primero a cuatro años y seis 
meses de prisión, mientras que 
el segundo a cuatro años. Sin 
embargo, ambos estuvieron li-
bres hasta el reciente fallo que 
confirmó la sentencia.

Tanto Lencinas como Stefa-
ni fueron enviados al servicio 
penitenciario de Bouwer en la 
ciudad de Córdoba. Cabe re-
cordar que por la gravedad de 
las lesiones, a Saire debieron 
extirparle en una operación un 
testículo.

- ¿Cómo tomaste la noticia de 
este fallo que era tan esperado?

- La verdad es que me pone 
contento, no sé si el daño que 
me hicieron por ahí me pue-
do recuperar tan rápido pero 
me conformo con el hecho de 
que los hayan juzgado y que fi-
nalmente los hayan detenido. 
Hay muchos de estos casos que 
pasan y quedan en la nada. Sí 

tengo que decir que me cos-
tó sobrellevarlo, pero siendo 
sincero tengo que estar agra-
decido con mi familia, con la 
gente que tenía alrededor que 
me apoyó y me incentivaba a 
seguir porque no es fácil, es 

un proceso largo, complicado y 
por ahí bastante triste.

- ¿Hubo temores en todo 
este tiempo de espera?

- Era incertidumbre de no 
saber si convenía o no conve-

El joven que fue brutalmente golpeado en 2019 mostró su ali-
vio ante el fallo del TSJ que confirma, dos años después del 
juicio, la sentencia a los policías que lo golpearon. Agradeció 
el apoyo de su familia y amigos en todo este tiempo.

15años
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DE NUESTRA REDACCIÓN

La Departamental San Justo sumó 
50 armas no letales: cómo funcionan

pletar las capacitaciones en el 
transcurso de 2024. 

El evento se realizó en la 
Escuela de Oficiales de Policía 
Libertador Gral. Don José de 
San Martín y contó con la par-
ticipación de Manuel Piza-
rro, presidente de Bersa S.A. 
y Guillermo Iglesias, direc-
tor Byrna para Latinoamérica; 
junto a miembros del Estado 
Mayor de la fuerza.

Sobre la implementación 
de estos dispositivos en la 
provincia, Iglesias afirmó 
que “el caso de Córdoba es 
un éxito a nivel Latinoa-
mérica” y agregó: “Toda la 
geografía está mirando lo 
que se ha hecho aquí. De 
hecho, normalmente ya sole-
mos escuchar desde el punto 
de vista de la consulta, que-
remos hacer lo mismo que 
hizo Córdoba”.

POLICIALES

La Departamental San 
Justo recibió días atrás 
50 armas de letalidad 

reducida, una nueva herra-
mienta que la fuerza policial 
incorpora como parte del plan 
de modernización e incorpo-
ración de nuevas tecnologías 
que dispuso el Ejecutivo pro-
vincial.

¿De qué se tratan? Son pis-
tolas y fusiles que cuentan con 
un sistema de aire comprimi-
do, disparando una pequeña 

cápsula que al impactar en el 
pecho –por ejemplo- de una 
persona libera una nube de 
gas pimienta. Antes, provoca 
fuerte dolor. Esta nube, a su 
vez, tiene los efectos de un gas 
lacrimógeno. Quien recibe el 
impacto queda inmovilizado 
unos segundos y puede ser “re-
ducido” por uniformados.

Según pudo saber El Periódico, 
ya desde el año pasado la fuerza 
policial de San Francisco con-
taba con cuatro armas de este 
tipo que no debieron utilizarse 
al momento en ningún procedi-
miento.

En toda la provincia, la Poli-
cía ya cuenta con 5.000 de es-
tas armas y apuesta a capacitar 
a todos los uniformados en el 
mediano plazo.

“Con la masiva incorpora-
ción de estas herramientas, 

Córdoba se encuentra a la van-
guardia no solo en Argentina, 
sino en toda Latinoamérica”, 
sostuvo el ministro de Seguri-
dad, Juan Pablo Quinteros, 
quien participó en la semana 

de una nueva jornada de ex-
posición y capacitación sobre 
armas no letales.

El funcionario además an-
ticipó que el objetivo es com-

Efectivos de toda 
la provincia se ca-
pacitan en su uso. 
También las utili-
zarán en el largo 
plazo los integran-
tes del Cuerpo de 
Prevención Urba-
na municipal. 

15años
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BÁSQUET

DE NUESTRA REDACCIÓN

Blengini: “Mantenemos el mismo equipo 
porque confiamos en estos chicos"

Seguir convenciendo

Por otro lado, el entrenador 
se refirió al objetivo plantea-
do para esta temporada en 
la tercera categoría del bás-
quet nacional. Obviamente 
queremos llegar lo más lejos 
posible, con Lautaro deci-
dimos mantener el mismo 
equipo porque confiamos un 
montón en estos chicos y en 
lo que hemos logrado. Si me 
decís un objetivo es volver a 
tener el hambre que tuvimos 
durante esos tres años.Se-
guir convenciéndolos, mos-
trarles algo distinto para que 
la motivación siga mante-
niéndose alta, que los chicos 
sigan escuchando. Los otros 
equipos también se arman 
para ser competitivos, pero 
el deseo más grande es llegar 
en el Federal lo más arriba 
que se pueda. Tenemos me-
nor margen de error”, cerró 
Blengini.

La Asociación El Cei-
bo transita una nueva 
semana de pretempora-

da rumbo a la Liga Federal de 
Básquet. La Flor Nacional tra-
baja al mando de los entrenado-
res Eduardo Blengini, Lau-
taro Oitana y del PF Gabriel 
Vercesi en la puesta a punto de 
cara al torneo que comenzará a 
mediados de febrero.

En ese marco, Blengini ini-
cia su cuarto año en la Flor 
Nacional. En diálogo con 
El Periódico habló de esta 
preparación, del plantel y de 

los desafíos que tiene por de-
lante en este 2024. “Hemos 
arrancado en su mayoría con 
entrenamiento en doble tur-
no, con un equipo que prác-
ticamente es el mismo que 
ha jugado el torneo pre fede-
ral. Hemos incorporado una 
ficha u21 (Emiliano Galtelli) y 
una ficha u23 (Juan Frigerio), 
así que estamos ya tratando de 
buscar amistosos. Como todos 
los años con ese cosquilleo de 
saber para qué podemos estar, 
ser competitivos”, indicó.

Para rearmar el plantel la 
Flor Nacional tuvo que cortar 
algunas fichas mayores. “El 
reglamento requiere que sea 
así. A la vez cuando hablamos 
del rearmado del equipo ve-
níamos de ganar dos veces de 
manera consecutiva el torneo 
provincial y esa corona ya no 
la tenemos más, entonces tam-
bién nos hace ver que si bien 
el ciclo que estábamos transcu-
rriendo está muy bueno, tam-

bién te hace abrir los ojos para 
decir que no todos los años se 
puede ganar. Hay cosas que 
tenemos que modificar si 
queremos seguir mejoran-

do y que los chicos también 
van a tener que cambiar. 
Tenemos que volver a ser un 
equipo agresivo, más vertical”, 
explicó el DT.

El entrenador de El 
Ceibo se refirió a 
la preparación que 
afronta el plantel de 
cara a la Liga Fede-
ral de Básquet, que 
comenzará a me-
diados de febrero.
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Los Halcones Rojos tuvieron un auspicioso inicio de año 
en condición de visitante ganando dos partidos clave en 
Cuyo. El equipo de Beltramo ganó en Mendoza ante Riva-
davia y en San Luis ante GEPU, ahora buscará ratificar el 
buen momento ante otro rival directo.

El próximo viernes, desde las 21, vuelve a jugar en el 
estadio “Antonio Manno” después de más de un mes por-
que recibirá a Villa San Martín de Chaco (11 victorias y 
4 derrotas). El Rojo suma 10 triunfos (7 consecutivos) y 5 
caídas, por eso con una nueva victoria podrá alcanzar a los 
chaqueños y meterse de lleno en la pelea de la Conferen-
cia Norte.

San Isidro se “acomodó” 
en el top cuatro y vuelve

a jugar en casa

La Federación de Voleibol Argentino dio a co-
nocer más detalles de lo que será la Liga Fe-
deral 2024, que tendrá como sede la ciudad de 
Santa Fe entre el 2 y 11 de febrero próximo. 

En ese marco, se conoció que San Isidro 
compartirá la Zona 3 de la primera fase con At-
lético San Jorge, Salta Vóley, La Armonía, San 
Carlos de Mendoza y Amigos Laprida.
Así quedaron las zonas:

Zona 1: Club Bell, Brujas, Bahiense, Nor-
mal 3, GyT Salta
Zona 2: Instituto, Ateneo, San Martín Mza, 
Unión SF, D. Mercantil, Sel. Argentina
Zona 3: San Jorge, San Isidro, Salta Voley, La 
Armonía, San Carlos Mza, Amigos Laprida
Zona 4: Universitario, SM Porres, Echa-
güe, Liniers, U. San Guillermo, Defensores 
de Catamarca

Las “santas” ya conocen a sus rivales
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FÚTBOL

DE NUESTRA REDACCIÓN

Sportivo quiere luchar bien arriba en 2024
saben lo que es pelear un 
campeonato, se quedaron ju-
gadores jóvenes con mucha 
ambición porque quieren 
lograr algo, porque quieren 
estar en el club y esa es una 
base importante para ilusio-
narse. Nadie garantiza resul-
tados, pero sí vamos en bús-
queda de lo máximo”.

Por último, López Macri 
destacó que el plantel no 
está cerrado y que en las 
próximas horas puede haber 
más novedades. ¿Qué le falta 
a Sportivo? “La prioridad es 
un lateral derecho y después 
veremos”, cerró el director 
deportivo.

cri habló con El Periódico y 
contó detalles de este inicio de 
ciclo. “Contento con la confor-
mación del plantel, venimos 
bien, trajimos a los jugadores 
que fuimos a buscar, se queda-
ron los jugadores que realmen-
te considerábamos que tenían 
que estar”, indicó.

“Es un gusto salir a buscar 
a los jugadores que buscaron 
la mayoría de los equipos 
y que hayan elegido venir 
a Sportivo es importante. 
Saben que somos un club 
que vamos a protagonizar y 
eso a uno lo hace sentir muy 
bien”, agregó el ex delantero 
de la Verde.

Sportivo Belgrano traba-
ja nuevamente con obje-
tivos ambiciosos para esta 

temporada, apuntando al an-
helo de alcanzar el ascenso a 
la Primera Nacional. La Verde 
arrancó la pretemporada con 
27 jugadores, una salida a úl-
timo momento, dos incorpora-
ciones que todavía no llegaron 
a la ciudad y la posibilidad de 
sumar a más jugadores.

En ese marco, el director 
deportivo Nicolás López Ma-

“Ser campeón”

La bienvenida al grupo fue 
con una charla donde se re-
marcó el objetivo de ser 
campeón. Así lo indicó el 
entrenador, pero también los 
representantes del club que 
siguen poniendo la vara alta 
como en cada inicio de año. 

“Es la línea que tenemos 
como comisión directiva, con-
sideramos que estamos en 
una etapa para pelear un 
campeonato. No me asusta 
decir que quiero ser cam-
peón, el que viene acá tie-
ne que pensar así, tiene que 
ser ambicioso. Después hay 

muchas cosas que hay que 
superar, hay que lograr un 
buen rendimiento y por eso 
armamos este equipo, estamos 
preparados”, resumió López 
Macri.

Más allá de que hay un solo 
ascenso directo (por ahora) 
y otro por promoción con un 
equipo de la B Metro, el di-
rigente señaló que el objetivo 
será el mismo. “Sabemos que 
es muy complicado, Olimpo y 
Villa Mitre seguramente serán 
protagonistas, uno sabe cómo 
se arman. Lo sumo a Bolívar 
y a Argentino de Monte Maíz. 
Creo que vinieron jugadores 
insignia de la categoría, que 15años
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